

EL PROGRESO

NÚMERO 499

SAN JOSÉ, miércoles 24 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado RESTAURANT CENTRAL, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCEP EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros tablonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

LAS DALIAS

La primavera parecía haberse complacido prodigando en aquel jardín pintoresco sus más lozanas flores.

Entre todas ellas, erguido sobre su fresco tallo, se alzaba el clavel rojo, embalsamando con su aroma penetrante á la brisa que le acariciaba.

Abrióse el verde cáliz; los pétalos, encendidos como llamas, formaron espléndida corola, y las flores del pensil, llenas de asombro, le contemplaron con delicia. Todas, todas se inclinaron humildes y le amaron en cuanto le vieron.

Las azucenas candorosas, con sus hojas de nácar y sus pistilos de oro, le ofrecieron las primicias de su pureza virginal, homenaje á la hermosura deslumbradora de la flor encendida; las violetas tímidas temblaron entre la hierba con el dulce estremecimiento de la pasión; las margaritas inocentes, sinceras como campesinas, no disimularon su asombro; las siemprevivas le brindaron su amor eterno; las pasionarias trepadoras le oprimieron con amoroso brazo, y hasta las rosas, antes tan soberbias, mostráronse rendidas como si fueran sus esclavas.

Los lirios románticos y los alegres albelies palidieron á la vista de aquel poderoso rival que nacía para arreba-

tarles el amor de las otras flores.

Así halagado en su necio orgullo, creció el clavel, hinchóse poco á poco, y de puro vanidoso y satisfecho, hizo "reventón."

Como presumido galán para quienes son fáciles todas las damas, miró á éstas con el mayor desprecio, y hasta las más bellas le parecieron indignas de sus favores.

La rosa por demasiado erguida, la azucena por cándida, la siempreviva por fúnebre, y la pasionaria por triste, no lograron sino desdenes á cambio de sus halagos y caricias.

Casi mustias, se consumían sin lograr ninguna la preferencia en su rivalidad amorosa; cuando de pronto brotó en el verjel una planta desconocida.

El jardinero había traído la semilla de muy lejos, desde que la puso en la tierra dedicó á su cultivo desvelos y cuidados.

Visitaba con asiduidad el sitio en que la sembró, y cuando aparecieron los primeros brotes todo fué atención y esmero para dirigirlos y desarrollarlos.

Creció el robusto tallo más, mucho más que el de las otras flores; aquella sin duda iba á ser una "buena moza."

Ya esperándolo así, complacíase el clavel en contemplarla, seguro de encontrar en ella una nueva adoradora, y satisfecho de antemano con su conquista, observaba el crecimiento rápido de las hermosas hojas, entre las cuales brotó un capullo tierno, verdad, que se convirtió bien pronto en flor arrogante de

matices diversos y colores vivísimos.

El clavel la miró con encanto y se prendó de ella; las otras flores sintieron envidia, porque en realidad aquella exótica compañera sobrepujaba á todas en hermosura y gallardía.

—Cómo te llamas? le preguntó el clavel.

—Me llamo 'dalia,' contestó con meloso acento americano.

—De dónde te han traído?

—De Méjico.

—Eres muy hermosa..... muy hermosa..... muy hermosa.

No supo decir más; toda la arrogancia del clavel trocóse de pronto en timidez y cobardía.

La dalia miró á su adorador con desdeñosa indiferencia; y como si quisiera estimular aquella pasión que se manifestaba humilde y apocada, demostró al punto su preferencia por el jazmín de hojas de nieve, por el heliotropo de amargo aroma, por el nardo fragante y por el dondiego, que se abría de noche para contemplarla.

Así concediendo su favor pasajero á unos y á otros, encendió más y más el amor del clavel hasta enloquecerle.

En vano; amantes siempre y ahora compasivas, procuraban embriagarle con sus aromas la rosa y la violeta, y atraerle con sus encantos la margarita, la perpetua y la pasionaria; mustio y rendido, idólatra ciego de la flor vanidosa, el clavel mendingaba humilde alguno de los favores que tan fácilmente concedía á sus otros amantes.

Y sobre el tallo verde y

erguido, el clavel desmayó poco á poco, y su corola se deshizo, y las hojas secas desprendiéronse del cáliz y cayeron en la tierra.....

Que así como para los galanes presuntuosos hay mujeres coquetas, vengadoras de las apasionadas, para los claveles vanidosos no faltan nunca dalias insensibles, flores sin aroma, seres sin alma.

MIGUEL RAMOS CARRIÓN.

ACTUALIDADES

En **El País** número 140 se reproduce una gacetilla publicada en el número 2782 de "El Herald," con cuya reproducción se ha pretendido dar autoridad á las habladillas de cualquier gaceti-llero.

Los cargos que en la mencionada gacetilla se hacen á las maestras de la Escuela de Párvulas N^o 1, no pueden ser más infundadas; en primer lugar una maestra no puede estar á un mismo tiempo en todos los sitios del Parque, observando lo que cada una de sus discípulas hace, ni es concebible que si tiene treinta de las últimas, tenga treinta brazos; en segundo lugar, á quien se debe hacer cargos, -no son procedentes, -es á los encargados de acomodar las Escuelas, pues estos señores pudieron muy bien haber buscado un edificio aparente, con espacio bastante para los recreos, ya que el que hoy ocupa la Escuela referida no dispone de esa comodidad.

Hoy comenzarán las alegres fiestas de Río Segundo, A.

lajuela. Don Juan Bastos espera ver á sus buenos amigos de la capital.

En la edad de las ilusiones ha bajado al sepulcro la señorita Auristela Bermudez, hermosa flor del jardín ramonense. Damos nuestro pésame al apreciable caballero don Juan Bermudez.

En las Cañas.—Un ángel ha bajado al hogar formado por los esposos Cantero-Mojica, inundándolos de felicidad. Acepten, los amigos nuestras calurosas felicitaciones.

Ayer murió la señora doña Angela G. de Zamora. Presentamos á la familia Gil las muestras de nuestra condolencia.

Un amigo nuestro nos ha mostrado una carta que recibió del Salvador, en la que le dicen que aquella República hermana, á causa de haber sufrido una gran sequía, se encuentra bastante escasa y desprovista de cereales, porque los granos no han sido producidos sino en insignificante cantidad, bien lejos de poder surtir los mercados, que, á pesar de introducir granos de San Francisco, Méjico y Nicaragua, en grandes cantidades, todo se halla en venta á precios elevadísimos, tal como el maíz que se expende á razón de diez pesos cajuela.

En Honduras parece que se acentúa también la carestía de víveres. Mal andamos, pues, en todo Centro América.

Dice el semanario limonen se que un colombiano llamado Ricardo Caballero, fué encontrado dando fuego á unos pajales, talvez con la intención de incendiar la casa de Mrs. Saloni; pero que lo hizo en estado de embriaguez, y bajo la influencia de élla, por lo que se cree no le movió idea de venganza alguna, ni es culpable debido á que no hay motivo que justifique que fuera adrede su tentativa.

COMUNICADO

Notas de Puntarenas

El 29 del presente se verificará el matrimonio de don Rosa Araya con la señorita Clara Bertossi. Don Manuel Grillo y señora serán los padrinos.

Se dice que presentará la renuncia el señor don Francisco Montagné. Muchos se alegran y pocos lo sienten.

Pronto embargarán una de las principales casas de comercio. El propietario, no obstante que hizo lo posible por conseguir prórroga con los comerciantes de San José, no consiguió nada.

La crisis continúa como así también los cambios de propiedades, de esposos á esposas. Oh! medio de burla para los acreedores.

Don Miguel Foulton continúa mejor, nos alegramos.

Muy animadas estarán las fiestas cívicas. Las comisiones nombradas no pueden ser mejores.

Ciertos empleados públicos temen de un momento á otro

un cambio. Oh! el miedites.

EL CORRESPONSAL.

CONSEJO PARA EL PUEBLO

¿Quieres ser hombre, pero hombre útil á tu familia, á la sociedad y á tu patria?, pues bien, en tu lucha por la existencia, que te acompañen siempre las virtudes de la vida. Abre tu mismo el camino que tienes que recorrer. No pidas favor á nadie y lograrás un mejor éxito que aquellos que andan mendigando siempre la influencia y la protección de los poderosos; nadie te ayudará con más eficacia que tú mismo. El primer paso cierto, es difícil; pero continuando uno tras otro con prudencia y perseverancia llegarás á la cima de la montaña, y una vez en ella, mantente firme andando con cautela midiendo tus pasos, no sea que un resbalón ó un salto imprudente te precipite de la cima en el fondo del principio, descalabrado y sin poder, quizá, salir de él y volver á la cima.

Acuérdate siempre de que la ley del trabajo es ley de Dios, y que el trabajo enoblece y enriquece.

Sed, pues, trabajador y no político.

El hombre que anda mendigando un empleo para librarse del trabajo es un idiota.

El agricultor ó el que vive de sus propias fuerzas, es hombre libre é independiente... Escoged!!!

CANTARES

En la boca de mi niña hay dos purpúreos claveles que yo cubro con mi rostro para que el sol no los seque

La tierra encuentro muy triste y más triste el firmamento, desde que, incauto, mordí de una coqueta el anzuelo.

B. COSTA INGLÉS.

Permanente

Señores don F. Isauro Briceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16 90, ₡ 24-85 y ₡ 6 40 respectivamente, que me adeudan por licores.

Teótimo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

PARRANDA

Se vende un piano, una consola, un sofá, seis sillas, cuatro mesedoras, un esquinero, una máquina de coser, una meza de centro y otros objetos á precios módicos. Todos se encuentran en buen estado. Para pormenores entenderse en la Tipografía de "El Progreso" con José M^a González B.

AVISO

A mi potrero llegó una ternera sarda con los cachos despuntados, como de año y medio, marcada; fué de mi propiedad y después la vendieron en la plaza de Heredia. La persona que se crea con derecho que se presente á legalizarlo, pagando este aviso.

Río Segundo, julio 15 de 1901.

JUAN BASTOS. S.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a.m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para queo asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANC^o SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de

LA VIOLETA